

Necrológica: Elisabeth Moltmann-Wendel (1926 - 2016)



La teóloga feminista Elisabeth Moltmann-Wendel murió recientemente, antes de cumplir su 90 aniversario, el pasado 7 de junio del 2016. Nacida en Herne en 1926, creció en Potsdam y perteneció a la Iglesia de Bekennende (Confessing Church). Se doctoró en 1951 y se casó con el también teólogo Jürgen Moltmann en el año 1952, con quien tuvo cuatro hijas. Su compromiso matrimonial y familiar no le permitió seguir una carrera académica ni eclesial. Pero, a pesar de esta limitación, o incluso gracias a ella, ¡se convirtió en la teóloga feminista del momento!

Reflexionar sobre sus propias experiencias como mujer en la Iglesia y en la sociedad desde una visión teológica que surgió del contacto que tuvo con el movimiento secular de mujeres en la Iglesia norteamericana, fue el impulso inicial de su dedicación. La integridad y la experiencia de las mujeres fueron las claves hermenéuticas desde donde entendió la Biblia y la teología. Interpretó nuevamente el

mensaje desde la convicción de que, como mujer, ella era “hermosa, completa y bondadosa”. Para Elisabeth, la teología feminista se entiende como una unidad, el cuerpo y el espíritu, la acción política y la reflexión teológica. Su definición sobre la Cena y el Bautismo del Señor, que basó en la experiencia que las mujeres habían tenido, provocó las críticas de la Iglesia regional de Württemberg. Fue ella misma quien inició el Curso de Teología Feminista por correspondencia en la ciudad de Württemberg y así se ganó el título de “madre del movimiento de mujeres en la iglesia” por su manera de transmitir y comunicar los contenidos centrales de teología a las mujeres de base de la iglesia alemana.

Otro de los focos de su reflexión teológica fue acerca de la filosofía de la natalidad en diálogo con Hannah Arendt, a quien se sintió unida desde el principio por su pasión, su curiosidad y su compromiso por la vida y por el amor al mundo. En su última contribución a la antología titulada “Im Einklang mit dem Kosmos” (En una comunidad unida al Cosmos) editada por mí misma, pidió escribir sobre “pensar sin barandillas” y poder reflexionar abiertamente sobre la encarnación. El pensamiento de Elizabeth destila un amor profundo por todo lo corporal, lo sensual y por la tierra, aspectos que se percantan continuamente en su autobiografía. Una de las claves hermenéuticas de su pensamiento es la importancia que dio a la comprensión teológica del cuerpo de las mujeres en los contextos donde Jesús aparece sanando a personajes femeninos.

La red académica de teólogas atrajo el interés y la dedicación de Elizabeth. Fue creada en los años 80 por teólogas austriacas, suizas y alemanas, en unas primeras reuniones realizadas, precisamente, en su casa. Estaban entre ellas, Herlinde Pisarek-Hudelist, la primera mujer decana de la Facultad de Teología de Innsbruck en 1988; Catharina Halkes, de Holanda; Helen Schüngel-Straumann y Elisabeth Gössmann (Múnich, Tokio). Este será el núcleo originario que después desembocará en la creación, el 1986, de la **Sociedad Europea de Mujeres para la Investigación Teológica** (ESWTR), que actualmente compromete alrededor de 600 miembros de más de 30 países europeos. En el año 1980, pues, con el objetivo de preservar los resultados de las investigaciones teológicas, Elizabeth trabajó conjuntamente con otras investigadoras en el **Diccionario de Teología Feminista** (*Wörterbuch Feministische Theologie*). Hoy en día, el

Diccionario se ha editado por segunda vez y se ha convertido en referencia estándar en los estudios de teología feminista. Lo que no pudo hacer fue incorporarse al proyecto de la Biblia en lenguaje inclusivo (*Bibel in gerechter Sprache*), aunque sí que contribuyó a dibujar las líneas generales del proyecto.

Dejadme añadir algunos detalles desde mi experiencia personal. Para mí, Elisabeth Moltmann-Wendel fue una mujer de buena conversación, una amiga y una compañera que sabía animar a seguir el camino de cada una. Fue una experiencia muy positiva colaborar con ella en la elaboración del libro sobre cristología, en la concepción del bautismo y del esbozo de una espiritualidad de la creación. Creo que ella preparó las bases para que la teología feminista pudiera diferenciarse. ¡Será recordada porque su pensamiento teológico permanece en el pensamiento teológico actual y en nuestros escritos!

Brigitte Enzner-Probst

Publicaciones (selección)

- Ein eigener Mensch werden. Frauen um Jesus, Gütersloh 1980.
- Frauenbefreiung. Biblische und theologische Argumente, München 1978, 3. Auflage 1982.
- Mutterschaft oder Freundschaft? Zwei biblische Frauentraditionen, in: Concilium 19 (1983) 608-612.
- Hg., Frau und Religion. Gotteserfahrungen im Patriarchat, Frankfurt a.M. 1983.
- Leben ist Ganz-sein. Zur gegenwärtigen Frauenspiritualität, in: Wege zum Menschen 35 (1983) 310-320.
- Hg. mit Heidemarie Langer, Herta Leistner, Mit Mirjam durch das Schilfmeer. Frauen bewegen die Kirche., Stuttgart 1983.
- Mutterschaft oder Freundschaft? Zwei biblische Frauentraditionen, in: Concilium 19 (1983) 608-612.
- Freiheit, Gleichheit, Schwesterlichkeit. Zur Emanzipation der Frau in Kirche und Gesellschaft, München 1977, 4. Auflage 1984.
- Hg., mit Heidemarie Langer, Herta Leistner, Annemarie Schönherr, Wir Frauen in Ninive. Gespräche mit Jona., Stuttgart 1984.
- Das Land, wo Milch und Honig fließt. Perspektiven einer feministischen Theologie, Gütersloh 1985.
- Moltmann-Wendel, Elisabeth, „Wir sind bei Gott, weil wir bei uns selbst sind“. Eine Entgegnung zum Feminismus-Papier der nordelbischen Bischöfe, in: Deutsches Allgemeines Sonntagsblatt 7/1987, 16.
- Die Menschwerdung ernst nehmen. Jesus, gesehen aus der Perspektive von Frauen, in: Junge Kirche 48 (1987) 330-332.
- Hg. mit Hans Küng, Jürgen Moltmann, Was geht uns Maria an? Gütersloh 1988.
- Hg., Weiblichkeit in der Theologie, Verdrängung und Wiederkehr, Gütersloh 1988.
- Wenn Gott und Körper sich begegnen, Feministische Perspektiven zur Leiblichkeit, Gütersloh 1989.
- Zur Kreuzestheologie heute. Gibt es eine feministische Kreuzestheologie?, in: Evangelische Theologie 50 (1990) 546- 557.
- Als Frau und Mann von Gott reden (mit Jürgen Moltmann), München 1991.
- Hg., mit Elisabeth Gössmann, Herlinde Pisarek-Hudelist, Ina Praetorius, Luise Schottroff, Helen Schüngel-Straumann, Wörterbuch der Feministischen Theologie, Gütersloh 1991,

darin dies. zum Stichwort „Ganzheit“ (136-142) und mit Dorothee Sölle zusammen, zu „Gegenseitigkeit“ (142-145); „Heil/Heilung (181-183); mit Ina Praetorius zusammen „Körper der Frau/Leiblichkeit“ (219-224); mit Luise Schottroff, Dorothee Sölle zusammen „Kreuz“ (225-226); mit Luise Schottroff „Maria Magdalena“ (275-279); mit Elisabeth Gössmann „Schwesterlichkeit“ (361-363); eine Einführung in das Stichwort „Theologin“ (396); mit allen Herausgeberinnen gemeinsam das Stichwort „Zukunft“ (440-447).

- Hg. mit Günter Kegel, Feministische Theologie im Kreuzfeuer. Der Streit um das „Tübinger Gutachten“. Dokumente-Analysen-Kritiken, Gütersloh 1992.
- Mein Körper bin ich. Neue Wege zur Leiblichkeit, Gütersloh 1994.
- Hg., Die Weiblichkeit des Heiligen Geistes. Studien zur Feministischen Theologie, Gütersloh 1995.
- Evangelische Frauenarbeit in Württemberg, Hg, Wir Frauen und das Herrenmahl, Stuttgart 1996 Was geht uns Maria an? (zusammen mit Jürgen Moltmann, Hans Küng), Gütersloh 1988, 2. Auflage 1997.
- Wach auf, meine Freundin. Die Wiederkehr der Gottesfreundschaft, Stuttgart 2000
- Wer die Erde nicht berührt, kann den Himmel nicht erreichen. Zürich 1997, 2. Auflage Hannover 2002.
- Hg. gemeinsam mit Elisabeth Gössmann, Helga Kuhlmann, Ina Praetorius, Luise Schottroff, Helen Schüngel-St raumann, Doris Strahm, Agnes Wuckelt, Wörterbuch der Feministischen Theologie, 2. Vollständig überarbeitete und grundlegend erweiterte Auflage, Gütersloh 2002, darin das von ihr bearbeitete Stichwort „Ganzheit“, 190-192.
- Macht der Mütterlichkeit. Die Geschichte der Henriette Schrader-Breymann, Pädagogin und Gründerin des Berliner Pestalozzi-Fröbel-Hauses, Berlin 2003.
- Evangelische Frauenarbeit in Württemberg, Hg, Ins Leben eintauchen! Feministisch-theologische Beiträge zur Taufe, Stuttgart 2004.
- Das Leben lieben - mehr als den Himmel. Frauenporträts; Gütersloh 2005.
- Hg. mit Renate Kirchhoff, Christologie im Lebensbezug, Göttingen 2005.
- Hg mit Elisabeth Gössmann, Helen Schüngel-Straumann, Der Teufel blieb männlich: Kritische Diskussion zur Bibel in gerechter Sprache; Feministische, historische und systematische Beiträge, Neukirchen 2007.
- Gib die Dinge der Jugend mit Grazie auf. Texte zur Lebenskunst, Stuttgart 2008.
- Hg. mit Enzner-Probst Brigitte, Im Einklang mit dem Kosmos. Schöpfungsspiritualität lehren, lernen und leben, Theologische Aspekte- Praktische Impulse, Ostfildern 2013; darin dies., Hannah Arendts Konzept von Natalität. Schöpfungsspiritualität mit gesellschaftlichen Konsequenzen, aa0 13-21.

Premios

- 1991 Johanna-Löwenherz-Ehrenpreis
- 1997 Herbert-Haag-Preis für Freiheit in der Kirche